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多氟多：

产业报国  造“氟”世界
—访多氟多新材料股份有限公司董事长李世江

□ 赵晓飞 杨晓宇 刘雅文

财富论坛·对话访谈24

今年5月，国内高纯电子化学品材料龙头企业多氟多发布公告称，在经过现

场审核和多轮上线测试后，多氟多正式进入了台积电合格供应商体系。消息一

经公布，业内不禁为之一振。此次“牵手”足以说明，这家土生土长的中国企业

无论产品还是管理水准，都跻身国际一流行列。这是继打破六氟磷酸锂技术垄

断、实现国产化替代后，多氟多这个“高、精、尖”企业再次向国家、向人民交出

了一份完美答卷。

自主创新的漫漫长路，从来艰辛难行，其中映射了许多苦苦探索、散发光

芒的身影，多氟多的领航者李世江便是其中之一。作为一名退役军人，李世江把

“听党指挥，跟党走”注入血脉；作为一名民营企业家，李世江将科技创新视

为多氟多的企业之魂。近期，本刊记者走进多氟多，聆听李世江讲述多氟多一路

发展壮大的故事、孜孜不倦追求自主创新的故事、为科技强国和产业报国贡献

化工力量的故事。
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产业报国初心支撑企业发展

为国家，为民族，敢于担当，敢于奉献。这种

精神，是我的世界观、人生观、价值观。在产业报

国的路上，多氟多人心是红的、血是热的、骨头是

硬的。

——李世江

在李世江的办公桌对面，放着两个证书—一个

是“全国先进基层党组织”证书，上边盖着中国共产

党中央委员会的章；另一个是“国家科技进步奖”证

书，盖着中华人民共和国国务院的章。李世江告诉记

者，他每天看着这两个证书，“方向明、决心大，感

觉全身有使不完的劲儿。”

李世江是一位退伍军人，曾荣获“全国最美退

役军人”“全国模范退役军人”称号。在投身实业

报国的过程中，李世江将军人的热血和热忱融入到

他热爱的化工事业中。凭借着一身傲骨和永不服

输的精神，他带领多氟多人打破了多项国外技术垄

断，填补了国内空白，为科技强国、产业报国作出

巨大贡献。

时光倒回到1994年，李世江接手了多氟多前

身—焦作市中站区冰晶石厂。当时他带领着厂里36

名退伍军人组成突击队，对这个濒临倒闭的工厂进行

整改，并发起科研攻坚。经过1000多个日夜坚持不懈

地探索，李世江和他的科研团队成功开发出氟硅酸钠

法制取冰晶石联产优质白炭黑生产技术。该技术的问

世成功破解了当时磷肥行业的“三废”难题，实现了

资源综合利用，被原国家计委列为“国家高技术产业

化示范工程”，并给予800万元的国债资金支持。

李世江从那时便定下明确的方向—要走一条产

业报国之路。此后，李世江带领多氟多，以“技术专

利化、专利标准化、标准国际化”为发展方向，凭借

着在军队磨砺出的“一不怕苦，二不怕死”的革命精

神，在科技创新的道路上锐意进取、矢志不渝，先后

开发出六氟磷酸锂、电子级氢氟酸等自主研发技术，

打破多项国外技术垄断，把发展的主动权牢牢握在中

国人自己手里。

2010年5月，多氟多在深交所上市成功，成为我

国无机氟化工行业最早的上市公司之一。“企业上市

意味着资本和创新形成了良性互动，资金的背后有人

才，资金的背后有智慧。”谈及上市对公司发展的长

多氟多
国家认可实验室
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远影响，李世江表示，资本市场给予了创新很高的溢

价，对多氟多的创新工作形成了非常大的支撑，使多

氟多能够保持可持续发展。

在科技强国、产业报国的路上埋头苦干近30年，

李世江带领着多氟多，从最初那个名不见经传的小工

厂一跃成为能够与世界顶尖企业对话的民族之光。如

今多氟多已取得近千项专利和40余项计算机软件著作

权，这些自主研发技术构成了多氟多的核心竞争力。

在这些专利的基础上，多氟多还主持、参与制定了

100多项国家标准和行业标准，研制了大量国家标准

样品并成立了无机氟化工行业第一家国家认可实验

室，构成多氟多“三位一体”的标准化体系。

“我们判断行业前沿动态、发展趋势看两个路

标，一个是国家级项目，另一个是国际标准。”李世

江说，中国企业如果要走向国际，与国际对标是必经

之路。在李世江的带领下，多氟多实现了“从与国际

标准对标、到参与国际标准制定、再到主持国际标准

制定”的跨越。目前，多氟多正在主持制定六氟磷酸

锂的国际标准。

此外，多氟多还积极承担了22项国家级项目，这

些项目是多氟多发展的方向和目标。“在产业报国的

道路上，多氟多人心是红的、血是热的、骨头是硬

的。”李世江说。

中国人有了自己的六氟磷酸锂

我们的研发团队从实验室拿出2克晶体六氟磷

酸锂，告诉我，这是中国的六氟磷酸锂时，我是掉了眼

泪的。我们中国人终于有了自己的六氟磷酸锂。

——李世江

即使对化工行业了解不多的百姓，或许也曾通过央

视的《焦点访谈》等栏目听说过多氟多这家企业，听说过

李世江这个名字。多氟多从一家氟化工企业一跃成为备

受关注的国家级“高、精、尖”科技企业，凭借的便是率

先打破国外垄断、实现六氟磷酸锂的国产化替代。

六氟磷酸锂是电动汽车锂离子电池的重要生产原

料。李世江告诉记者，在多氟多成功实现六氟磷酸锂

的国产化替代之前，这一关键原料的制造技术完全被

国外垄断，每吨售价在百万元以上。

为了开发六氟磷酸锂，李世江曾找到当时手握生

产技术的一家日本企业，对方的婉拒和“中国人做不

出高科技产品”的偏见并未打倒李世江开发六氟磷酸

锂的决心。

在开发六氟磷酸锂的过程中，李世江曾到航天城

与航天英雄杨利伟座谈。杨利伟告诉他，高科技是不

容易搞的，如果真要搞高科技，要有充分的思想准

备，是要付出代价的。李世江说，正是航天英雄的这

句话鼓舞了他，成为他后来坚持不懈研发六氟磷酸锂

的动力之源。

如今我们已无法探寻当年李世江和他的技术团队

究竟经历了怎样的艰苦奋斗，才成功实现了六氟磷酸

锂的自主生产。但是，记者从李世江和多氟多技术

人员的讲述中了解到，在研发伊始，研究团队连做

实验需要的最基本设备都没有，只能根据化工原理

知识，从零开始，边摸索边实践；六氟磷酸锂对原

料氢氟酸的洁净度要求很高，当时国内甚至没有厂商

可以提供，李世江便带领技术团队，自己摸索、自己

提纯。

经过8年多孜孜不倦地探索，多氟多最终成功开

发出国产六氟磷酸锂晶体。回忆起研发团队第一次从

实验室成功制出2克六氟磷酸锂的时候，李世江感慨

地说：“我掉了眼泪，我们中国人终于有了自己的六

氟磷酸锂。”

从那之后，多氟多的六氟磷酸锂从2克做到了2千

克，又做到2吨、2000吨，目前多氟多六氟磷酸锂产

能已达到3.5万吨。成为全国乃至全球最大的晶体六氟

磷酸锂生产企业。2021年，全球六氟磷酸锂的总产量

李世江董事长
在六氟磷酸锂

项目现场
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为6.8万吨，其中近三分之一的产量来自多氟多。李世江透

露，目前多氟多仍然在持续扩大晶体六氟磷酸锂的产能，以

满足日益增长的市场需求。

与世界半导体巨头“牵手”

与世界巨头的合作就像是高手过招。多氟多在不断的

锤炼中，拥有了与世界巨头对话的资格，拥有了进入世

界巨头圈子的底气。

——李世江

今年5月，多氟多宣布其生产的PPT（万亿分之一）级超

净高纯电子级氢氟酸，正式进入台积电合格供应商体系。这

意味着，多氟多的产品获得了世界半导体工业最强赛手的认

可。

李世江告诉记者，除台积电外，多氟多的电子级氢氟酸

已经在韩国三星、德州仪器以及长鑫存储等大型半导体企业

中规模化应用。

开发电子级氢氟酸，并获得下游龙头用户的信任和认

可，多氟多经历了非常艰苦的过程。这是一个追求极致、不

断和高手过招的过程，李世江将其总结为“五年入门，十年

磨半剑”。据了解，多氟多自2015年便开始以半导体市场8

英寸客户为起点，不断创新发展，开发出具有独立知识产权

的电子级化学品生产新工艺。此次进入台积电供应商体系，

更意味着芯片全行业已为多氟多开放绿灯。

谈及与台积电的合作过程，李世江告诉记者，多氟多

历经了3个阶段的严格审核，分别是文件审核、现场稽核、

产品验证。2021年3月，台积电到多氟多进行了现场稽核。

“整个稽核过程非常严格，详细地审查了相关文件并现场查

验所有细节及数据。”但李世江看到了这些审查中潜藏的价

值。他告诉记者，这是一个与客户“交互能量”的过程。在

交流当中，对方提出生产过程中的不合格项，而整改这些条

目则是多氟多努力的方向。

关关难过关关过。经过2年多的时间，多氟多完成了整

个审核过程，依靠过硬的技术、创新的成果及稳定的品质通

过了台积电的验证，成为合格供应商并开始批量供货。“这

是一个与高手过招的过程，每个环节的审查都是多氟多与用

户互相赋能的过程，在不断审查的过程中，大家都取得了进

步。多氟多在不断的锤炼中，拥有了与世界巨头对话的资

格，拥有了进入世界巨头圈子的底气。”李世江说。

回首多氟多氢氟酸业务一路走来的历程：从工业级氢氟

酸、到六氟磷酸锂的原料氢氟酸、再到电子级氢氟酸，对杂

质的要求也从百分之几到百万分之几再到十亿分之几（PPB

级别）。当多氟多实现氢氟酸PPB级洁净度后，半导体工业

的齿轮又重重向前碾过了一步—杂质含量要求提升到了

PPT级别，即万亿分之一。而李世江则带领着多氟多，又一

次拿下了这块科研高地。

实现PPT级氢氟酸产品的自主研发，解决了我国很多重

点领域“卡脖子”问题，提升了我国基础关键新材料制造水

平和自给保障能力，对我国集成电路配套电子化学品行业创

新能力和发展质量的提升提供了有力支撑；同时，也在多氟

多的产业报国之路上，留下了浓墨重彩的一笔。

用数字化拥抱新能源时代

在新能源的浪潮中，中国取得了自己的位置。中国的

机会就是中国企业的机会，就是多氟多的机会。在新能

源爆发的时代，多氟多正在作出自己应有的贡献。

——李世江

毋庸置疑,世界现在正处于一场能源革命的起点。对此，

李世江则思考得更为深入，他认为当前世界正处于能源革命

和数字化革命的交叉点上。

“中国在新能源革命中，占取了发展的先机。以电动汽

车行业为例，中国的电动汽车占到全球电动汽车总量的六

成左右，而中国的锂离子电池则占全球总量的70%左右。从

跟跑，到并跑，到领跑，中国在这场能源革命中挺起了脊

梁。”李世江说道。

在抢占能源革命发展先机的过程中，多氟多提出了“新

材料支撑新能源，新能源牵引新材料”的发展理念，也正在

沿着这一方向不断探索进取。除了广为人知的六氟磷酸锂

外，多氟多还在开发更多品类的新能源材料。

而在数字化革命方面，李世江则有着深远的战略眼光，

为多氟多描绘了一幅宏伟的数字化发展蓝图。他提出“五个

一”构想，即：“一眼看全、一眼看穿、一眼看透”，既要

看全生产过程的各个领域，又要看穿装备内部的工作原理；

利用5G﹢工业互联网技术，实现化工企业的智慧化转型，最

终达到“一目了然、一竿到底”的目标。

记者了解到，多氟多在数字化转型方面可谓“先行

者”。早在2019年年底，多氟多即与河南移动合作打造
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让两者发生碰撞，将元素周期表中的元素放到数字化

平台上去研究，把每一种元素研究明白，让每一个元

素带上“智慧”，形成新的价值。

据了解，目前多氟多已与郑州大学联手创建了

“多氟多—郑州大学智慧元素研究院”。“在产学研

用的结合中，科研院所和高校进行的是0到1的研究，

而企业则承担着1到10的放大。”李世江告诉记者，

创建智慧元素研究院最终的目的是打通创新链的全流

程，在产业化的道路上贡献多氟多智慧。

记者了解到，在创新发展的路上，李世江高度重

视人才培养，与很多高校、科研机构均展开了长期合

作。目前多氟多拥有一支充满创新活力的团队—

由几十位博士、一批教授级高工组成主要技术骨干力

量，同时广泛整合社会资源，以支撑团队更好地进行

技术创新工作。目前，多氟多已与中国科学院下属

7个研究所达成技术合作关系，此外还与清华大学、

北京化工大学、厦门大学等院校进行长期合作，开展

项目技术研发，促进创新成果转化。

作为河南省的骄傲，李世江还以自身的能量绵绵

不绝地回馈培养了多氟多的那片热土。在多氟多的故

乡焦作市，李世江联手当地最好的大学—河南理工

大学，创办了新材料产业学院。该学院的成立一方面

能够为多氟多培养、储备技术人才；另一方面，学院

的老师、教授等技术人才可以到多氟多任职工程师，

多氟多的技术骨干也可以到学院授课，实现多方共

赢。在多氟多回报家乡的同时，家乡也为多氟多培育

着更多的创新人才。

“5G﹢氟化工”智能工厂。多氟多结合化工行业的特

点，规划了“1﹢1﹢N”的顶层架构，即一个覆盖全厂

区、全生产过程的5G工业网络环境和一个专注于氟化

工的工业互联网平台。该平台在2020年入选全国工业

互联网大赛百强，是河南省唯一入选的工业互联网平

台。目前，5G技术已在多氟多落地了多个应用场景，

5G﹢视频采集分析、5G﹢大数据分析系统、5G﹢AGV在

线调度、5G﹢无人机等一系列5G应用开花结果。

李世江认为，数字化转型是手段而非目的。化工

企业数字化转型的最终目标是让数字产生效益，让数

字为生产经营赋能；通过数字，让工业装置具备自

学习、自组织、自协调、自反馈、自闭环等功能，从

而提高企业的生产效率。“通过数字化转型，达到

‘一目了然，豁然开朗’的目标，原来世界是这么回

事。”李世江说。

李世江还透露，目前多氟多正在研发一个大型数

字化平台，旨在打通“设计—工程—运维”的数字化

全链条。这是一项十分艰巨的任务，但李世江志在必

得：“人类发展到这一阶段，数字化已引领了时代的

发展，我们要不断地进行追求。”

“新的时代给人类带来很大的想象空间、发展空

间，也带来空前的挑战。多氟多已经做好准备，全力

迎接新时代的到来。”李世江说。

剑指下一个空白领域

多氟多的发展始终伴随着国家的进步、时代的

进步，每一步对我们来说都是一种考验，当我们上

了一个新的台阶之时，我们都激动过。但未来的路

还很长，下一步我们要在一些更关键的领域，实现

更加重大的突破。

——李世江

一路行来，李世江带领着多氟多，在科技强国、

产业报国的路上高歌猛进。他对科技创新的热血从未

冷却，他对产业报国的追求不曾止步。在做好新能源

材料、数字化转型的基础上，李世江如今又瞄准了一

个超前的研究方向—智慧元素。

李世江谈到，元素周期表上有118种元素；数字

化诞生，则将世界分为阴和阳、1和0。智慧元素就是

多氟多
锂电池生产线




